



Martín Kanenguiser

EL FIN DE LA ILUSIÓN

Argentina 2001 · 2011
Crisis, reconstrucción y declive

MARTÍN KANENGUISE nació en 1968. Estudió Periodismo, Ciencias de la Comunicación (UBA) y se recibió en la maestría de Relaciones Internacionales de Flacso. En 1989 se editó su primer libro, *El precio de la Paz*, sobre judaísmo y derechos humanos en la Argentina. Era colaborador del diario *Página 12* y redactor de la agencia *Télam* cuando publicó en 1995 *La Dama*, una biografía no autorizada de María Julia Alsogaray.

En 1997 se especializó en temas económicos, lo que llevó a su tercer libro, *La maldita Herencia* en 2003. Fue corresponsal de la revista *Istoe* de Brasil y trabajó en las radios Municipal, Rock & Pop, Del Plata y Mitre. Desde 1999 escribe en el diario *La Nación* y a partir de 2009 conduce el programa *Jazz & Cash* en radio Palermo.

En twitter: [mkanen](#)

En facebook: [El libro de la década](#)

MARTÍN KANENGUISER

EL FIN DE LA ILUSIÓN

Crisis, reconstrucción y declive



Índice

A modo de prólogo. Por qué un libro sobre la crisis,
la recuperación y después..... 15

Capítulo 1. Las cicatrices de la crisis..... 19

Desunión y violencia (sin acuerdo sobre las causas de la crisis y sus posibles soluciones). Corrupción transversal: del robo para la corona a los casos Skanska y la valija de Antonini Wilson. Un estado socio, un estado bobo. El regreso de la autoridad presidencial: “el decisionismo” presidencial, la fragilidad de los partidos y el peso de la “opinión pública”. Mejora social no sustentable y falta de reformas estructurales: indicadores similares a la convertibilidad, con mayor fractura social. Sin cambios estructurales: el fuerte crecimiento del PBI, la persistencia del alto empleo en negro y la industria sin nuevo modelo y más actores extranjeros. La percepción de los inversores: mala posición en los ranking, la baja relación crédito-PBI. La culpa, afuera: sin autocritica por el derrame de la crisis externa.

Capítulo 2. De la mayor esperanza a la peor desilusión 45

La ilusión del gobierno moderado y racional. Los dos senderos que explican el 2001. La historia de la Alianza. De la Rúa y su ausencia. La idea weberiana del poder. El compromiso de Chacho con la convertibilidad. Un plan que no servía desde el primer día de gobierno. La falta de audacia en la gestión. La obsesión por ganarle a los 90. La pelea del PJ en 1999. El impuestazo y ninguna solución. La herencia del menemismo sin beneficio de inventario. Las prime-

ras denuncias de Carrió y las sospechas de impunidad los DNU (Decreto de Necesidad y Urgencia) y la “Banelco” en el Senado. El apoyo de la CGT de Daer. La dualidad de Chacho frente al escándalo. La Argentina, fuente de contagio. La ¿salida? del vicepresidente. El “duelo” de De la Rúa y Chacho tras la renuncia. El blindaje. La salida de Machinea. El coqueteo con Cavallo. La escala en López Murphy. Cavallo, el salvador. La utopía del gobierno de unidad nacional. Las peleas entre presidentes y vicepresidentes.

Capítulo 3. Un trágico final de época 79

Los dos candidatos “invencibles” y con sus destinos entrelazados: Cavallo y Ruckauf. Toda la fe en Cavallo: la confianza ciega de la clase política y empresarial en el ministro. El apoyo de Kirchner al ministro. El “Mingo” y Sarmiento. El presidente timorato: caricatura de la imagen de autoridad política versus la imagen del presidente que ajusta. El informe de lavado y el quiebre entre el gobierno y los bancos con la salida de Pou. El ministro keynesiano: de las medidas de aliento a la economía del ajuste: la convertibilidad ampliada, el factor de empalme y el megacanje. ¿Complot o caída? El PJ entra en escena. Moyano y su zigzagueo respecto del pago con reservas del Banco Central; del sindicalista combativo al hombre rico. La CTA y su lucha en la calle: De Gennaro y el Frenapo, el crecimiento de la protesta piquetera. Devaluación o dolarización: una puja sin ideología; la ayuda de Lagos y Cardoso, los intentos para salvar la convertibilidad. Una falsa discusión sobre el “modelo”. La derrota legislativa de octubre: el comienzo del fin y la actitud ausente del presidente. El PJ en el centro de la escena: Ruckauf y la “toma del poder”; el nombramiento de Puerta para la sucesión presidencial. El corralito. Los intentos finales: saqueos y muertes. El gobierno “sin Cavallo”. Los saqueos y las memorias del 89. El rol de Duhalde. Las muertes del 19 y 20 de diciembre. La huida del presidente. Testigo de cargo: la ceguera de Cavallo. El “golpe de los devaluadores”: los roles de Alfonsín y Duhalde. Aparece el “Que se vayan todos”. La pelea en el PJ. Las coincidencias entre Rodríguez Saá y Kirchner por el manejo de la

economía. El peligro institucional: el rol de las Fuerzas Armadas. La caída de Ruckauf: el conurbano se hace cargo del poder.

Capítulo 4. Y en el principio fue el caos125

La segunda toma de la Bastilla. Piquete y cacerola: el poder “de la calle” y el poder real. Duhalde, un organizador sin plan: el apoyo de la UCR y el Frepaso. La falta de estrategia para salir de la convertibilidad. El Estado evaporado, sin moneda ni seguridad nacional. La presión del FMI para devaluar. Los cachetazos del mundo: pedidos de ajuste y alineamiento. El apoyo forzado de Brasil y Chile. El rol de Eyzaguirre. Un país aislado: Ruckauf, un canciller sin rumbo. Los intentos de Duhalde de romper. Carbonetto y “vivir con lo nuestro”. La pesificación: quién fue el autor, las críticas, su costo y la herencia. Las alternativas truncas: la salida “a la uruguay”. La omisión clave: el impuesto a los ganadores del nuevo modelo; el impuesto a la renta financiera que no se aplicó y las retenciones a las exportaciones. “Sólo Dios multiplicó los panes”: los planes sociales, aumento y estancamiento. La cara más espantosa de la crisis: desnutrición y muerte infantil, el caso de Bárbara Flores. La actitud indolente del FMI: las diferencias con el Banco Mundial y el BID. Los planes del gobierno para meter presos a Cavallo y Escasany. Las leyes de quiebras y subversión económica. Un gobierno coparticipado: los catorce puntos de los gobernadores. ¿Aguantará?: el largo puente hasta las elecciones. La mirada negativa de Washington sobre Duhalde. La vinculación con la CIA y el caso AMIA. El concepto de “*linkage politics*”. El “Lehman de los deudores”. Los sucesores de Remes: de Carbonetto a Calvo. El desconcierto en Estados Unidos. Piqueteros, manifestación de lo invisible. Un brusco cambio de actitud: de la comprensión a la represión. La denuncia sobre la presencia de las FARC. La responsabilidad de Felipe Solá: Franchiotti, de héroe a delincuente. Los sucesores. Un traumático abandono: Reutemann y la hora de la izquierda. La retirada del “*lame duck*”. Los Kirchner, los peores opositores de Duhalde: la pelea por las retenciones y por las leyes en el Congreso. Carrió y Kirchner, muy cerca.

Capítulo 5. Una segunda transición 173

Del vértigo a la calma. La tranquilidad de Lavagna. Del fetichismo por las reformas a la pasividad total. El terror de los bancos a abrir sus puertas. La idea de la banca *off shore*. Y la híper no llegó: las razones de un pronóstico fallido. La (falta de) independencia del Banco Central. El temor a la guerra civil: hechos y mitos. La “nueva política” y las asambleas barriales. El alejamiento mutuo con Estados Unidos: ventajas y desventajas; el canje de deuda; el boicot del FMI a la transición; la reivindicación de Duhalde. Duhalde versus Kirchner: estilos, conducción y personalidades; ruptura y continuidad.

Capítulo 6. Kirchner, el animal político 195

Un peronista progresista. Continuidad y ruptura con Menem, Rodríguez Saá y Duhalde. El control de la caja. La elección de 2003: el robo de votos al candidato riojano; la historia con Menem e YPF. El pacto. La continuidad con Scioli y Lavagna. El sueño cumplido del gobierno propio en 2005. La audacia en materia de derechos humanos: la derogación de las leyes del perdón. La militancia de los Kirchner. El robo de la agenda a la centroizquierda. La falta de concertación. Néstor, el mito: la construcción personalista. La nueva Corte: la renovación aplaudida y la pelea con los jueces; la intervención al consejo de la magistratura. El mejor alumno del Consenso de Washington: el alineamiento por la economía. Los amagues de estatización. LAFSA, la aerolínea que no existió. Los funcionarios ortodoxos de Kirchner. Más sin mejor educación: aumento del presupuesto y salarios, con un empeoramiento de la calidad. Los consensos alcanzados. Salud: más remedios y trasplantes, con peores hospitales y sin protección a los usuarios de las prepagas. La política de medios: la guerra con *Clarín*, la nueva Ley de Medios Audiovisuales, la falta de nuevos contenidos. Sin agenda de seguridad: cercanía y alejamiento de Blumberg. La errática política ambiental: la pelea con Uruguay por Botnia, la falta de controles en el Riachuelo, el veto a la Ley de Glaciares.

Las contradicciones. El escándalo del INDEC y la desatención a la inflación. Muerte y final de época.

Epílogo	251
Fuentes	257
Bibliografía	261
Agradecimientos	267

A modo de prólogo

La Argentina puede considerarse un fiel reflejo de la Wikipedia a la que tanto se consulta en Internet: un sitio poco riguroso, basado en el aporte de muchas personas que no necesariamente piensan lo mismo ni tienen el mismo objetivo y que, por lo tanto, presenta datos contradictorios entre sí. Claro que la diferencia entre un país y un sitio web está en la profundidad de las secuelas que deja el actuar en forma equivocada en uno y otro caso.

En el caso de la Argentina, el efecto de las permanentes equivocaciones resultó en cíclicas crisis políticas y económicas, empobrecimiento masivo de la población, pérdida de relevancia del país y muertes, demasiadas muertes para un país que se jacta de no sufrir conflictos étnicos o raciales y que ha peleado, desde fines del siglo XIX, una única, breve e insensata guerra en 1982. Hay dos conclusiones ya conocidas y poco originales –pero no por esa razón menos importantes– para definir la historia moderna del país: la primera es que la Argentina arranca su marcha uno o varios escalones más abajo cada vez que cae en una crisis; la segunda, tal vez más polémica, es que, del mismo modo que el golpe militar de 1976 marcó un quiebre en la Argentina por la instauración de una dictadura mucho más sangrienta que las anteriores, la debacle de 2001 signó el punto culminante de la fractura socioeconómica del país al colocar a más de la mitad de la población bajo la línea de la pobreza. Seis años de continuo crecimiento económico posterior a 2002 –pese a la recesión de 2009– mejoraron este panorama, pero la pobreza resiste en torno del 30% y los especialistas hablan de un “núcleo duro” cuya ruptura será muy difícil de reparar.

Pero hay otro efecto menos visible de esa violenta crisis de 2001, violenta no por las desapariciones o las torturas como 30 años antes, sino por la masividad y la profundidad de sus daños: el aislamiento del país. Fue la argentinización de la Argentina, mencionada en un sentido deliberada-

mente peyorativo, porque no se trató de la construcción de un proyecto nacional independiente, como el que muchos pensadores y dirigentes buscaron imitar con candidez respecto de Brasil, sino del resultado del desacople del país respecto de sus vecinos y de otras naciones.

El lema “Vivir con lo nuestro”, que popularizó el ministro de Economía del gobierno militar de Roberto Levingston, Aldo Ferrer —adoptado inexplicablemente como un referente del progresismo económico argentino—, recobró vigor en el peor de los sentidos: desconectada del resto del mundo, la Argentina se hundió entre 2001 y 2002 casi hasta ahogarse y, cuando comenzó a flotar, hizo todo lo posible para volver a perder lo que había recuperado, sobre todo a partir de 2007. Ningún país, ni siquiera el más poderoso, vive de sus propias fortalezas y resultó tan ingenuo pensarse en los 90 como un aliado político y económico de Estados Unidos, como creer en el inicio del nuevo siglo que el país podía caminar solo, luego de haber destruido su riqueza en forma sistemática durante las últimas siete décadas.

La otra confusión parte de equivocación este encierro con un mayor nivel de autonomía. Dejando afuera de los estándares básicos de la dignidad humana a más de la mitad de la población, incumpliendo los compromisos financieros, desintegrando el poder de los partidos políticos como estructuras de representación de la sociedad, desalentando la inversión real, perdiendo el hilo de los debates que países amigos se daban para madurar, destruyendo las estadísticas oficiales, la Argentina no ganó más poder propio aunque sus máximos dirigentes quisieran mostrar lo contrario ladrándole al gobierno de los Estados Unidos o al Fondo Monetario Internacional.

Un diputado nacional del justicialismo, Jorge Remes Lenicov, me comentó a mediados de 2001 que la crisis “se llevaría puesta” a la primera y a la segunda línea de la dirigencia política argentina sin distinción. Tal vez consciente de ese riesgo, el timorato presidente Fernando de la Rúa dejó que la crisis explotara cerca de él en vez de detonar la granada con sus propias manos dos años antes, cuando los daños seguramente hubieran sido mucho menores para el país, aun cuando las esquivas finalmente lo hicieron abandonar la Casa de Gobierno.

Paradójicamente, esa tarea de oprimir el botón le tocó, como ministro de Economía de Duhalde, al propio Remes Lenicov, quien no acertó

en el *timing* pero sí en el diagnóstico: desde 2002 los dirigentes y las estructuras tradicionales tuvieron que correrse forzosamente de la escena, dando lugar a liderazgos individuales, amorfos ideológicamente y mantenidos más que nunca por un soporte mediático, audiovisual en particular. La maniobra que años más tarde se denominó “borocotización” —por el intempestivo pase del diputado Alberto Borocotó de un partido político a otro— fue la expresión más burda de otros movimientos similares, pero más discretos, que le hicieron un daño profundo a la democracia que se soñó a fines de 1983.

Los aplausos que el país había generado con las imágenes de la recuperación democrática y el inédito juicio a las juntas militares a mediados de los 80 se transformaron en lágrimas cuando las balas de las fuerzas de seguridad mataban a los manifestantes en las calles a fines de 2001, mientras las puertas de las embajadas volvían a poblarse con decenas de personas resignadas a buscar un futuro, cualquier futuro, fronteras afuera.

A fines de 2003 había algunas señales que indicaban que era posible volver a estabilizar la nave y llevarla a algún rumbo, ya sin la ridícula atadura de un sistema cambiario que nos había hecho creer que un peso valía un dólar.

Siete años después, las perspectivas resultaban más sombrías y con menos fantasmas a quienes echarles la culpa: el país le pagó su deuda al FMI, tiene un sistema cambiario flexible, el peronismo está en el gobierno y, sin embargo, la incertidumbre sigue siendo el signo de estos tiempos que se entrecruzan con una profunda debacle económica global.

Este libro habla del origen y salida de la crisis del 2001, pero también del apogeo y el ocaso del kircherismo, más allá de la suerte electoral que este movimiento corra en las elecciones de octubre del 2011; Alfonsín terminó su ciclo en 1987, con la derrota legislativa, la pelea con los carapintadas y la crisis económica, dos años antes de dejar el gobierno; a Menem le ocurrió primero en 1995 con el fuerte aumento del desempleo y luego la recesión, hasta que la derrota legislativa en 1997 por parte de los partidos que formaron la Alianza terminaron de noquearlo, también dos años antes del final de su segundo mandato. Por lo tanto, el tiempo de permanencia en la Casa de Gobierno de un gobierno no debe asimilarse a la vigencia de su poder político y esta regla también le cabe al kirchnerismo.

El desafío de este libro es explicar cómo fue la caída, hasta dónde llegaron los daños, de qué manera se buscó repararlos y cuál fue el resultado de la post-crisis. Resulta obvio pero importante aclarar que este no es un libro que cuenta con el rigor del relato de un historiador, sino de quien tiene como oficio escuchar a los protagonistas y escribir crónicas. En el libro *La maldita herencia*, editado en 2003, afirmaba que, tras el estallido de la convertibilidad, el país se convirtió “en objeto de análisis de académicos, funcionarios y analistas de mercado que pretenden saber por qué ocurrió el terremoto de fines de 2001 y qué responsabilidades le caben a cada uno de los actores que intervinieron en el caótico final”.

La realidad indica que ahora ya nadie comprende ni está interesado por la Argentina y que las soluciones deberán encontrarse puertas adentro. A priori esta debería ser una conclusión alentadora, si no se tratara de una sociedad tan proclive a faltarse el respeto continuamente entre sí, en un país que ya perdió la ilusión de ser rico, pero que todavía debe buscar su identidad definitiva.

Bibliografía

Libros

- Álvarez, Carlos; Morales Solá, Joaquín: *Sin excusas*, Buenos Aires, Planeta, 2002.
- Curia, Walter: *El último Peronista*, Buenos Aires, Sudamericana, 2006.
- Cheresky, Isidoro: *Poder presidencial, opinión pública y exclusión social*, Buenos Aires, Ediciones Manantial, 2008.
- Duhalde, Eduardo: *Memorias del Incendio. Los primeros 120 días de mi presidencia*, Buenos Aires, Sudamericana, 2007.
- Gasparini, Juan: *El Pacto Menem-Kirchner*, Sudamericana, 2009.
- Greenspan, Alan: *The Age of Turbulence*, The Penguin Press, 2007.
- Jueguen, Francisco; Bullrich, Lucrecia: *INDEC. Una destrucción con el sello de los Kirchner*, Buenos Aires, Edhasa, 2010.
- Kanenguiser, Martín: *La maldita herencia*, Buenos Aires, Sudamericana, 2003.
- Kirchner, Néstor; Di Tella, Torcuato: *Después del derrumbe*, Buenos Aires, Galerna, 2003.
- Kosacoff, Bernardo (ed.): *Crisis, recuperación y nuevos dilemas. La economía argentina 2002-2007*.
- Levy Yeyati, Eduardo y Valenzuela, Diego: *La resurrección*, Buenos Aires, Sudamericana, 2007.
- López, Artemio; Romero, Martín: *La declinación de la clase media argentina*, Buenos Aires, Libros de Equis, 2005.
- Novaro, Marcos: *Argentina en el fin de siglo*, Buenos Aires, Paidós, 2009.
- Oviedo, Luis: *Una historia del movimiento piquetero*, Buenos Aires, Rumbos, 2004.
- Otero, Daniel: *El entorno. La trama íntima del duhaldismo*, Buenos Aires, Galerna, 1997.

Pousadela, Inés: *Que se vayan todos*, Buenos Aires, Capital Intelectual, 2006.

Redrado, Martín: *Sin Reservas*, Buenos Aires, Planeta, 2010.

Terragno, Rodolfo: *La simulación*, Buenos Aires, Planeta, 2005.

Weber, Max: *Economía y Sociedad*.

Informes y documentos

Discursos de los presidentes De la Rúa, Duhalde, Néstor Kirchner y Cristina Kirchner.

Pedro Cerruti: "Derecho Penal, guerra y estado de excepción: enemigos y criminales en el mundo contemporáneo", Iade, marzo de 2009.

"El nuevo plan social de Duhalde. Los ganadores de la devaluación y la pesificación", Instituto de Estudios y Formación, CTA.

Informe elaborado por la Comisión Especial Investigadora sobre Hechos Ilícitos vinculados con el Lavado de Dinero, Congreso de la Nación, 2001.

Transparency International. Ranking de percepción de la corrupción 1998, 2001, 2002, 2007, 2008, 2009.

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, Índice de Desarrollo Humano 1998- 2006.

Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo, Informe sobre el desarrollo humano, 1999-2010.

Plan Estratégico Productivo Nacional, Ministerio de la Producción, abril de 2002.

Cuatro meses de gestión, Ministerio de la Producción, abril de 2002.

Banco Mundial. Índice Doing Business, 2004-2010.

Sitio web del Banco Mundial.

Sitio web del FMI.

Sitio web del BID.

Conferencia de las Naciones Unidas para el Comercio y el Desarrollo (UNCTAD), Reporte mundial de inversiones 2010, Buenos Aires.

Abcecb.com. Riesgo País Argentina (1998-2010).

Abcecb.com. Evolución del Coeficiente de Gini en la Argentina.

Ministerio de Economía y Producción. Secretaría de Finanzas. Deuda del Sector Público Nacional, 2007-2008.

- Prosperar, Agencia Nacional de Desarrollo e Inversiones: “Country Profiles of Inward and Outward Foreign Direct Investment Issued by the Vale Columbia Center on Sustainable International Investment, Inward FDI in Argentina and its Policy Context”, por Beatriz Nofal, Cecilia Nahon y Carolina Fernandez, mayo de 2010.
- “Calificaciones, crisis de deuda y crisis bancaria: la experiencia uruguaya en el 2002”, Adrián Fernández, Paula Garda y Nicole Perelmuter, Banco Central de Uruguay, 2003.
- Prosperar, Agencia Nacional de Desarrollo de Inversiones, Reporte de Inversión 2008 / Agencia Nacional de Desarrollo de Inversiones (1a. ed.), Buenos Aires, 2008.
- La Progresividad Tributaria, CEFID-AR, Documento de trabajo, Jorge Gaggero, 2008.
- “El crecimiento reciente de la industria argentina. Nuevo régimen sin cambio estructural”, Cecilia Fernández Bugna y Fernando Porta, CEPAL, 2008.
- Congreso de la Nación 1998-2007. Un análisis de sus proyectos. Primera parte. Fundación Directorio Legislativo.
- Ministerio de Trabajo, Empleo y Seguridad Social. Dinámica del empleo y rotación de empresas. Cuarto trimestre de 2007 y cuarto trimestre de 2008.
- Informe Exportar 36. Desempeño de las exportaciones e importaciones argentinas en 2008. Fundación Exportar. Ministerio de Relaciones Exteriores, Comercio Internacional y Culto.
- “Política exterior argentina 1973-2008: debates teóricos”, por Francisco Corigliano. *Revista Criterio*, abril de 2008.
- Instituto de Estudios y Formación CTA: “El nuevo plan social de Duhalde. Ganadores y perdedores de la devaluación y la pesificación”.
- Eduardo Basualdo, Martín Schorr y Claudio Lozano: “La transferencia de recursos a la cúpula económica durante la administración Duhalde”, Buenos Aires, Instituto de Estudios y Formación-CTA, marzo de 2002.
- Ecolatina, Informe Económico semanal N° 375R, Buenos Aires, 12 de febrero de 2002.
- Dirección Nacional Electoral: Resultados de las elecciones nacionales 2003.
- Sel Consultores. *Newsletter* sobre la situación laboral y social en la Argentina: “El modelo y la distribución del ingreso”, Ernesto Kritz, Buenos Aires, mayo de 2009.

Asociación Argentina de Presupuesto.

Steven Levitsky y María Victoria Murillo: Argentina: De Kirchner A Kirchner, Universidades de Harvard y Columbia.

“Breve repaso de las principales características del actual proceso inversor”, Centro de Estudios para la Producción, Secretaría de Industria, Comercio y PyMEs, Ministerio de la Producción, julio de 2009.

Marcos Novaro: “Lo evitable y lo inevitable de la crisis”, Club de Cultura Socialista, 2006.

The Rise And Fall Of The Argentine Centre-Left, The Crisis of Frente Grande Juan Abal-Medina, Party Politics, 2009.

Documentos de la CTA.

Presidencialismo y conflictos políticos en la Argentina, Carrizo y Galvan, UCA, 2006.

“Argentina: A Rescue Plan That Works”, Rudiger Dornbusch y Ricardo Caballero, Universidad de Berkeley, 21 de abril de 2002.

“Derecho penal, guerra y estado de excepción: enemigos y criminales en el mundo contemporáneo”, Pedro Cerruti, Iade, 2009.

Las políticas macroeconómicas en la evolución reciente de la economía argentina, Mario Damill y Roberto Frenkel, CEDES, 2009.

José Antonio Ocampo: “Más allá del consenso de Washington”, *Revista UNAM*, México.

Informe de la UBA sobre el INDEC, noviembre de 2010.

Ramble Tamble.

EMBI. J.P. Morgan.

Instituto Nacional de Estadística y Censos:

Evolución de la distribución del ingreso. Encuesta Permanente de Hogares. Segundo trimestre de 2006. Buenos Aires, 5 de octubre de 2006.

Evolución de la distribución del ingreso. Encuesta Permanente de Hogares. Primer trimestre de 2007. Buenos Aires, 20 de junio de 2007.

Evolución de la distribución del ingreso. Encuesta Permanente de Hogares. Cuarto trimestre de 2009. Buenos Aires, 7 de abril de 2010.

Incidencia de la pobreza y la indigencia. Encuesta Permanente de Hogares, resultados del segundo semestre. Buenos Aires, 7 de abril de 2010.

Porcentaje de hogares y personas bajo la línea de pobreza e indigencia en los aglomerados urbanos y regiones estadísticas, según la EPH continua, desde el primer semestre de 2003 en adelante.

- Tasa de actividad, empleo, desocupación y subocupación por regiones y aglomerados urbanos desde el primer trimestre en adelante. Serie histórica. Evolución de las principales tasas de la EPH continua.
- Tasas de actividad, empleo, desocupación y subocupación. Correspondientes al total de aglomerados urbanos desde 1974 en adelante. Serie histórica. Evolución de las principales tasas de la EPH puntual.
- Exportaciones por grandes rubros en miles de dólares 1980 2007. Serie histórica.
- Evolución de la distribución del Ingreso. Encuesta Permanente de Hogares. Cuarto trimestre de 2009. Buenos Aires, 7 de abril de 2010
- Encuesta Nacional a Grandes Empresas (ENGE) 1993-2004. Buenos Aires, 19 de octubre de 2006.
- Encuesta Nacional a Grandes Empresas (ENGE) 2007. Buenos Aires, 19 de febrero de 2009.
- Centro de estudios Nueva Mayoría:
- “Con 5608 cortes de rutas y vías públicas, el 2008 registró la mayor cantidad de cortes desde 1997”, Buenos Aires, 28 de enero de 2009.
- “La renuncia de Álvarez”, por Rosendo Fraga. Buenos Aires, 6 de octubre de 2000. “Desde el retorno a la democracia ha habido 26 ministros de Economía, casi 1 por año”, por Josefina Ichaso. Buenos Aires, 23 de julio de 2009.
- “En 2008 aumenta la actividad del Senado respecto al 2007, en cantidad de palabras emitidas”, por Josefina Ichaso. Buenos Aires, 15 de abril de 2009.
- “Argentina, rezagada en el plano internacional”, por Rodrigo Mallea. Buenos Aires, 13 de marzo de 2008.
- Convocatoria para una convergencia democrática pronunciado ante el Comité Nacional de la UCR en Parque Norte el día 1° de diciembre de 1985, con el trascendente aporte de Juan Carlos Portantiero.
- Populismo y democracia en la argentina contemporánea. Entre el hegemonismo y la refundación. Gerardo Aboy Carlé.
- “La gestión Kirchner y los tratados bilaterales”, por Milagros López Belsué. Buenos Aires, 27 de diciembre de 2007.
- Aprendizajes del Programa de Jefes y Jefas de Argentina. Laura Golbert. CEDES. Buenos Aires, para la CEPAL.
- Calificaciones, crisis de deuda y crisis bancaria: la experiencia uruguaya en el 2002. Adrián Fernández, Paula Garda y Nicole Perelmuter. Banco Central de Uruguay. 2003.
- Revista *Escenarios*, Año 3, N° 7, 1999.

Informes de las consultoras BEIN, ACM, PREFINEX, ESEADE, Fundación Atlas, FIEL, Ecolatina, Analytica y del CIPPEC.

Sitio web del Ministerio de Economía.

Sitio web del BCRA.

Sitio web de la AFIP.

Artículos periodísticos

La Nación

Clarín

Página12

Crítica de la Argentina

Perfil

El Cronista

Ambito Financiero

La Voz del Interior

Revista Noticias

New York Times

Financial Times

Wall Street Journal

The Washington Post

Agencias Reuters, DYN, Télam, AFP

Radio Continental

Microsemanario de la Facultad de Ciencias Económicas de la UBA. 30-6-2001.

El parlamentario

En enero de 2002, luego de la caída del gobierno de Fernando de la Rúa, y de varios presidentes en apenas una semana, la Argentina abandonó el régimen de Convertibilidad que había regido durante la década del 90. Lo hizo de manera abrupta, y el resultado fue la profundización de una crisis que ya entonces era dramática. Parecía no haber salida posible, y tras unos primeros meses donde efectivamente la situación recrudecía, la coyuntura económica y política comenzó a estabilizarse. Muy lentamente lo peor fue quedando atrás. Y la Argentina que emerge es radicalmente distinta.

Cuando en el 2003 es elegido presidente Néstor Kirchner las bases del nuevo modelo están puestas. O al menos algunas de sus líneas directrices. Ese envión inicial, ayudado por un contexto internacional inéditamente favorable y por un poder político reconstruido que no vacila en avanzar contra las ortodoxias recomendadas, generan un proceso de reconstrucción que llega al menos hasta comienzos de 2008. Sin embargo, en el mismo modelo que propicia la reconstrucción se adivinan las amenazas para su consolidación. En el periodo 2008-2011 la inflación recrudece, la pobreza deja de bajar, las bases políticas se alteran, la sociedad ingresa en un período de marcada crispación y la salud institucional se deteriora.

EL FIN DE LA ILUSIÓN es el relato de esta angustiosa parábola argentina. Desde la caída de De la Rúa hasta el presente, atraviesa el corralito, los ahorristas asediando a los bancos, el default de la deuda externa y su renegociación, las asambleas barriales, el ministerio de Lavagna, el triunfo de Kirchner, la renovación de la Corte Suprema, el auge del kirchnerismo, la realidad paralela del INDEC, las crecientes sospechas y denuncias de corrupción, el triunfo de Cristina Fernández, la rebelión del campo, la derrota del oficialismo en las elecciones de 2009, la muerte de Kirchner, y el enigma y las sombras que pesan hoy sobre la sociedad. Gracias a una investigación exhaustiva y a entrevistas a numerosos intelectuales, ex presidentes, dirigentes, economistas y académicos que ofrecen sus análisis y sus experiencias contrapuestas, MARTÍN KANENGUIER construyó un fresco vibrante y asombroso de la última década argentina. Responde a la pregunta clave, qué nos pasó, y ayuda a pensar lo que nos puede volver a pasar.

ISBN 978-987-628-126-3



9 789876 281263